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证券时报记者 刘昆明 何顺岗

5

月中旬， 启明星辰 （

002439

）

收购网御星云， 资本市场的一次

布局， 牵动了信息安全行业整合

的敏感神经。

成都翰东科技总经理何建

军介绍： “去年， 我们公司的

信息安全产品销售已达

3000

万

元， 今年有望在此基础上实现

翻番，

3

年之内破亿不成问题。”

谈起公司的经营发展， 何建军

信心满满。 据统计， 像翰东科

技这样销售上千万的信息安全

企业， 成都已有

20

余家。

2010

年， 在相关部门的支持下， 由

卫士通 （

002268

） 牵头， 包括翰

东科技等

17

家信息安全企业与

5

所高校、

1

家科研院所参与，

四川信息安全产业技术创新联

盟成立。

联盟产业促销中心副主任赵

毅表示， 这有利于实现行业的整

合营销， 便于集体对外承接项

目。 “通过联盟的形式开展合作

交流， 更有利于承接大的项目。”

赵毅透露， 目前联盟正在接洽深

圳 “智慧城市” 项目， 这种方式

将大大提升信息安全市场整体解

决方案的能力。

联盟是四川信息安全企业参

与市场竞争的一种创新形式。 采

访中， 多位业内人士向证券时报

记者证实， 我国目前的信息安全

市场整体规模较小， 大部分企业

都处于创业阶段， 并呈现出快速

发展的态势。 主要有两个发展趋

势： 一是企业为适应市场竞争，

不断推动自身的核心技术品牌

做强 ， 加快了信息安全市场细

分 ； 二是行业内技术较成熟 、

资金充裕、 市场竞争力强的企业

不断推动行业整合， 积极进行市

场布局。

十年云涌大浪淘沙

据绿盟科技首席战略官赵粮

研究 ， 从国际信息产业发展来

看，

1980

年

PC

个人电脑出现，

1994

年

Checkpoint

开始销售其第

一台商业防火墙，

Cisco

开始销

售

PIX

防火墙。 同年， 我国连入

国际互联网， 并诞生了首部信息

安全法规条例。 按照业界普遍观

点， 我国信息安全市场实际起步

大约在

2000

年前后， 至今不过

十余年时间。

然而 ， 对信息安全行业来

说， 十年虽短， 却是风起云涌。

从我国目前主要的信息安全企业

来看， 除卫士通、 天融信、 启明

星辰之外， 其他大部分企业都成

立于

2000

年之后。

按

IDC

统计口径，

2001

年国

内的安全产品销售额为

1.29

亿美

元 （按当时汇率 ， 约合人民币

10.7

亿元）。

2010

年公开资料显

示， 信息安全市场规模已达到

109.6

亿元， 但仍不到软件业的

1%

， 远低于欧美市场

8%

到

12%

的发展水平。 专家预计， 未来

5

年， 我国信息安全市场规模复合

增速有望达到

19.7%

， 将远高于

全球市场平均增速。

目前， 业界普遍看好信息安

全市场的前景， 但据记者调查，

市场发展远没有想象中的一帆

风顺。

何建军认为， 尽管前景广

阔， 但目前的信息安全仍是一个

很尴尬的行业。 从总量来看， 市

场规模并不大， 全国也就

200

亿

元左右的产值。 围绕应用系统和

网络优化而产生的信息安全产

品， 界限已经越来越模糊， 在技

术上， 门槛要求也越来越高。

“防火墙、 杀毒软件等传统

产品市场最热门的时候 ， 进入

该行业的信息安全企业多达数

百家， 但目前市场仍在继续做

这类产品的企业不过十余家。

可见这个市场竞争的残酷。” 何

建军说。

成都一资深业内人士透露，

2005

年左右是信息安全市场炒

得最热的时候 ， 包括迈普在内

的多家知名

IT

企业都曾进入过

信息安全市场， 但后来又都逐

步退出。 “为什么呢？ 很多企业

缺少对这个市场的正确判断， 当

投入大量人力、 物力之后， 才发

现市场与预期回报相差甚远 。 ”

他说。

记者在与卫士通市场总监陈

澜交流时， 她也谈到了行业门

槛。 “比如在云计算、 三网融合

等新技术应用中， 新的安全产品

被市场接受还需要一个过程， 没

有一定的技术实力与资金实力，

企业就很难打开局面并坚持、 坚

守下去。”

她还透露， 信息安全本身就

是受国家高度重视的战略产业，

国家工信部、 公安与保密等相关

部门， 都有不同的资质和认证管

理， 企业达不到相应的水平， 就

不能取得相关资质。

绿盟科技行业销售总监郝东

林也持相似观点， “信息安全本

身就是一个行业门槛很高的行

业， 很多厂商都想进来， 但往往又

被背后长期的技术积累和基础安全

研究挡在了门外。” 他说。

强者必有独门秘籍

按照市场竞争法则， 一个行业

快速发展的过程， 本身就是一个强

者生存的过程， 信息安全行业也不

例外。 记者采访了解到， 经过十余

年的迅速发展， 如今存活下来并发

展很好的信息安全企业， 都有自己

的杀手锏， 那就是核心技术。

“在传统信息安全领域， 市场

已经基本成熟 ， 传统老三样 （杀

毒 、 防火墙、

IDS

） 产品市场竞争

已经白热化， 形成一个 ‘肉搏战’

的红海市场， 此时选择进入的企

业生存空间已非常狭窄。” 陈澜告

诉记者， 目前的信息安全主流市

场主要还是以政府 、 金融、 军工

以及电力等关系国计民生的大型企

业为主。 同时， 中小企业乃至个人

用户市场正在成为潜力巨大、 兵家

必争的新战场。 随着用户对安全的

应用水平提升， 市场细分的专业

化也在加剧 ， 竞争力强的企业都

已形成了自己的核心安全技术和

产品。

目前， 国内主要的专业信息安

全企业中， 卫士通在以密码技术为

核心的安全产品、 综合安全系统提

供， 以国家等级、 分级保护等为主

要目标的安全集成领域占据主导地

位。 而启明星辰的优势产品则是入

侵检测与入侵防御产品、 安全管理

平台、 统一威胁管理等。 美亚柏科

（

300188

） 主要优势集中在电子数

据取证和互联网内容安全搜索等方

面。 正准备上市的绿盟科技， 则在

入侵保护系统 （

IPS

）、 黑洞、 网站

安全检测服务等领域取得自己的市

场地位。

此外， 其他相对规模较小的企

业， 也大都有自己的优势竞争产

品。 比如成都翰东科技在物联网安

全产品开发中， 推出 “标识 ” 技

术； 中科慧创在主动防御方面也取

得了自己的优势； 网安科技的重点

在公安及保密部门的安全产品； 雨

人科技重点产品在网吧安全管理方

面； 大东科技则在审计系统安全领

域占有一定市场。

成都信息工程学院专家李飞认

为， 核心技术和行业背景优势就是

信息安全企业发展的 “根据地 ” ，

很多信息安全企业都是依托这些进

行扩张和发展。 “这个行业的一个

现状是， 如果信息安全企业没有自

己的核心技术， 又没有一定行业背

景， 那么生存起来就会很困难 。 ”

他说。

尽管经过市场细分， 一些信息

安全企业大多找到了适合自身发展

的产品或领域， 但面对市场的诸多

不确定因素， 并不敢有丝毫放松，

除不断巩固自己的已有市场外， 也

在不断拓展新的领域， 做大做强自

己的核心技术产品。

在信息安全市场新领域， 云计

算、 泛在网、 物联网、 三网融合、

移动互联网， 以及

WEB2.0

网等新

技术应用， 已经成为当今信息安全

行业发展的另一个热点。

“随着信息安全市场的进一步发

展， 在与国外大型信息安全企业竞

争中， 国内信息安全将面临新的考

验。” 网安科技副总经理陈岳认为，

随着网络新技术的应用， 信息安全

企业或将被引入新的竞争格局。

技术创新暗潮汹涌

如今的信息安全市场， 尽管由

于市场细分和差异化竞争格局的发

展， 大部分安全企业之间都能互相

合作， 市场表现相对平稳， 但在技

术创新与市场拓展中的竞争， 依然

暗潮汹涌。

陈岳告诉记者， 信息安全市场

未来竞争重点将会是新技术应用领

域。 “因为这一领域， 无论是国内

企业还是国外企业， 大家的差距并

不是很大， 这既是挑战， 也是互相

拉开差距的机会。” 他说。

当前， 资本市场对信息安全

行业的推动， 已加快行业整合的

步伐 。 今年

5

月中旬， 启明星辰

完成对网御星云的收购， 业内人

士分析 ， 启明星辰有望在今年市

场规模上稳坐信息安全行业第一

的宝座 。 而另一家上市公司卫士

通， 也曾在今年的经营目标中披

露， 要积极寻找有利于公司价值链

完整的并购机会。

据悉， 利用在密码技术领域的

核心优势， 卫士通已率先切入云计

算、 移动互联网、 物联网等新的

IT

安全市场， 进行了有针对性的研究

与投入 ， 部分领域已取得重大进

展。 公开资料显示， 卫士通已推出

了基于云技术的安全储存产品， 从

云计算的平台 、 管控以及应用方

面， 搭建一个体系化的安全机制。

下一步， 将携手运营商、

IT

服务商

共同酝酿面向企业及家庭用户大市

场的相关产品。

对于企业的下一步发展， 启明

星辰表示， 要加大核心技术研究力

度 ， 特别是要密切关注云计算安

全、 物联网安全、 下一代移动互联

网安全等新技术发展趋势， 积极探

索最佳切入点及业务模式。 市场方

面， 今年将逐步扩大三级、 四级市

场的渗透， 增强市场占有率。

绿盟科技已确定专攻技术的战

略目标， 也加快了市场拓展， 并在

近十年的发展中， 保持了年均

50%

左右的增长速度。 据郝东林介绍，

公司目前已在美国和日本设立分公

司。 “我们公司的产品主要定位在

高端领域， 美国与日本分别代表了

欧美与亚洲的高端市场， 如果企业

在这两个市场的竞争中能取得一席

之地， 就能体现我们产品在全球市

场中的竞争力。” 他说。

一些规模相对较小的企业， 也

瞄准了优势明显的新领域。 据翰东

科技透露， 公司在物联网领域的产

品研发已经取得重大进展。 在市场

扩张上， 将逐步由区域性市场走向

全国市场。 而中科慧创也倡导技术

主线， 表示要做强自己的主动防御

市场。

此外，

2007

年， 华为与赛门铁

克合作组建的合资公司华为赛门铁

克成立。 目前， 华为赛门铁克已在

全球七个区域市场进行布局， 包括

中国及亚太地区、 独联体国家、 欧

洲、 拉丁美洲、 北美洲、 中东和北

非以及南非。 在云安全领域， 建立

了先进的云安全架构， 并在全球有

多个攻防实验室。

“现阶段的信息安全市场与曾

经的啤酒市场有几分相似， 随着竞

争的加剧， 行业的整合将会加快，

这是信息安全行业发展的一大趋

势。” 陈岳表示， 由于本身市场规

模较小， 信息安全行业目前还没有

真正的龙头企业， 但随着市场的进

一步扩大， 在竞争与优化的过程

中， 行业内一些有潜力的企业将会

脱颖而出。

那么， 谁会成为数年后信息安

全行业的领军企业呢？ 陈岳更看好

注重市场和品牌建设的企业。 “这

要看企业的发展是不是真正尊重市

场， 有没有资金和技术实力， 还有

就是企业本身的品牌和文化建设优

势。” 他说。

今年最大规模卖地

昨日上海上演八连拍

证券时报记者 孙玉

昨日， 上海土地市场再度上演八地连拍，

房地产企业联合入场较量， 总出让面积共约

38

万平方米， 其中， 纯住宅用地占

57%

， 当

日合计总成交达到

42.5

亿元， 单幅地块最高

溢价率达

163%

。 单日出让土地面积、 竞投者

数量均创下今年以来的最高纪录。

值得注意的是， 昨日的竞拍几乎被房地产

企业联合体包围， 外资港资、 自然人投资者也

再度现身江湖， 不鸣则已一鸣惊人的自然人杨

红光， 更是创下了昨日土地拍卖最高溢价率的

纪录。 杨红光

4400

万元拿下嘉定区永盛路以

东、 福海路以南商办地块， 楼板价

6579

元

/

平

方米， 溢价率

163%

。 此外， 绿新投资、 万龙

投资携手， 以

2

亿元拿下华新镇

8

号住宅地

块， 楼板价

7993

元

/

平方米， 溢价率

99.8%

。

其余地块出让溢价率则在

1%

到

39.6%

的范围。

今年以来， 上海的土地市场交易持续冷

淡， 昨日的拍卖出现了难得的热闹。 在正式交

易前， 其中一地块就吸引了多达

50

家开发商

领取竞买申请书。 但一日之春， 尚不能断言楼

市回暖。 由于上海土地市场供应一直并不宽

裕， 房地产开发商拿地的需求并未得到有效释

放， 以及

5

月份上海楼市交易的回暖， 在一定

程度上影响了开发商拿地的积极性。 另一方

面， 从拿地结果和成交价格分析， 不难看到开

发商拿地价格开始回归理性， 昨日成交的地块

楼板价也基本与周边房价持平。

财政部、住建部联合部署

北方民居节能改造工作

证券时报记者 郑晓波

为深入推进 “十二五” 时期北方采暖区既

有居住建筑节能改造工作，

6

月

9

日， 财政部、

住建部联合召开 “北方采暖区既有居住建筑节

能改造工作会议及部分省份节能改造工作协

议签字仪式”。

会议指出， “十一五” 期间， 在有关部门

和地方共同努力推动下， 北方十五省 （区、

市） 超额完成

1.5

亿平方米的节能改造任务，

取得了节能减排、 改善民生等多重政策效果。

会议明确， 根据国务院有关决定精神， 下

一步将大幅扩大改造规模， “十二五” 时期要

完成北方既有居住建筑节能改造

4

亿平方米以

上， 完成老旧住宅节能改造任务的

35%

， 改善

700

万户城镇居民采暖及居住条件， 力争到

2020

年基本完成北方老旧住宅节能改造任务

12

亿平方米。

财政部副部长张少春强调， 要加快建立以

市场融资为基础的多元化资金筹措机制， 中央

财政将进一步加大投入， 完善 “以奖代补” 办

法， 按照严寒地区

55

元

/

平方米、 寒冷地区

45

元

/

平方米的标准足额拨付补助资金。

会上， 财政部、 住房和城乡建设部与北

京、 天津、 吉林、 内蒙古、 山东等

5

个省

（区、 市） 签订了节能改造工作协议， 明确了

2011

年

-2013

年工作任务及补助政策， 将沈

阳、 唐山、 赤峰等

10

个市， 以及抚松等

10

个

县作为首批 “节能暖房” 工程重点市县。 对上

述重点省份与重点市县， 将集中政策资源， 加

大支持力度， 力争用

3

年左右时间实现突破，

使重点地区建筑能耗明显下降、 煤烟型污染得

到有效治理、 老旧住宅居住条件显著改善。

民营企业逐步成为

长沙上市企业生力军

安永昨日正式启动 “里程碑

2011

” 活动，

首站在长沙举办 “中国高成长企业上市论坛”，

安永大中华区战略性高增长市场和上市服务主

管合伙人何兆烽表示， 作为湖南省省会城市，

长沙市上市步伐走在全省前列， 民营企业逐步

成为长沙上市企业的生力军。

随着政府逐步出台的以促进民营企业发展

为导向的扶持政策， 越来越多的民营企业已完

成了原始资本的积累及业务模式的稳固。 目前

长沙

40

家上市企业中， 民营控股企业已达

18

家， 占长沙上市公司总数的

45%

。 其中在境内

上市

16

家， 境外上市

2

家。

（孙玉）

联迪商用

TMS

打动中国银联

日前， 在中国银联

2011

年度

POS

收单接

入平台

TMS

“选秀” 中， 联迪商用

TMS

以

“开放、 灵活、 简便” 的优势特点， 最终打动

中国银联的 “心扉”， 顺利闯关。 据悉， 此次

参与

TMS

“选秀” 的， 还有百富、 新国都、 新

大陆等国内知名电子支付厂商。 随着终端数量

不断增大， 统一管控

POS

终端成为收单行的

迫切需要，

TMS

通过对

POS

终端信息的日常

管理、 收集和远程诊断， 提高了

POS

终端维

护效率。 （刘行健）

「细分行业细细看」 之信息安全篇

各怀秘籍苦练技术

信息安全行业谁能笑傲江湖？

某市地税局信息安全应用案例 资料来源： 冰峰网络

� � � �卫士通： 拥有六大类产品体系、 近

20

个产品族类、

100

余个产品

/

系统， 是国内最大信息安全产品供应商。

启明星辰： 入侵检测与防御、 漏洞扫描、 统一威胁管理网关

(UTM)

、 安全合规性审计、 安全专业服务和安全管理平

台

(SOC)

的市场领导者。

美亚柏科： 主营电子数据取证产品和网络信息安全产品两大产品系列， 以及电子数据鉴定服务和互联网数字知识产

权保护服务两大服务体系。
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